

# PRÉFACE

---

Les Ministres de l'Agriculture des 13 États membres du CIHEAM, ou leurs représentants, se sont réunis à Rabat le 25 octobre 2024. Cette réunion, la première en huit ans depuis la dernière tenue en 2016, a eu lieu à l'invitation et sous la coprésidence de S.E.M. Ahmed EL BOUARI, Ministre de l'Agriculture, de la Pêche Maritime, du Développement Rural et des Eaux et Forêts du Royaume du Maroc, et de M<sup>me</sup> Frida KRIFCA, Présidente du Conseil d'Administration du CIHEAM. Plusieurs hauts représentants d'organisations internationales et régionales ont également pris part à cet événement.

La publication des Actes de cette 12<sup>ème</sup> réunion offre l'opportunité d'approfondir le thème central : "Une approche méditerranéenne de la souveraineté alimentaire: Préoccupations et impacts sur les systèmes agroalimentaires durables". Elle met en lumière des stratégies pour accélérer la transition vers des systèmes agricoles et alimentaires durables et résilients, notamment à travers la "transformation bleue", en réponse à des défis tels que le changement climatique et la rareté de l'eau. Les Actes soulignent également l'importance de l'inclusion des communautés rurales, en particulier les jeunes et les femmes, dans les chaînes de valeur agroalimentaires.

La composition unique du CIHEAM, ainsi que cette réunion ministérielle et les Actes qui en résultent, facilitent la présentation de propositions visant à promouvoir le dialogue et la coopération entre les États membres. Par ailleurs, les perspectives partagées par les représentants des organisations internationales ont considérablement enrichi les échanges lors de cette réunion.

Dans la déclaration finale, adoptée à l'unanimité, les ministres et les représentants d'organisations internationales et régionales ont formulé des recommandations à l'intention des pays méditerranéens et du CIHEAM. Ils ont exprimé leur soutien aux initiatives du CIHEAM en faveur des systèmes alimentaires durables et ont vivement encouragé la participation des jeunes et des femmes aux pratiques agricoles et halieutiques durables.

En organisant ces réunions ministérielles, le CIHEAM vise à créer une plateforme de dialogue méditerranéen, en reconnaissant la nécessité de réponses collaboratives et unifiées au sein de la région. Initiées à Rome en 1999, ces réunions se sont depuis tenues dans diverses villes méditerranéennes<sup>1</sup>, la 12<sup>ème</sup> édition ayant eu lieu à Rabat en 2024.

Cette série de rencontres multilatérales témoigne de l'engagement constant des pays méditerranéens à placer l'agriculture, les systèmes alimentaires et les communautés rurales - avec une attention particulière aux jeunes et aux femmes - au cœur de leur cadre de coopération. La prochaine réunion, prévue en 2026, viendra renforcer et consolider le dialogue durable et dynamique établi il y a 25 ans.

**Teodoro MIANO**  
**Secrétaire Général**

---

<sup>1</sup> Rabat 2000, Athènes 2001, Beyrouth 2002, Paris 2004, Le Caire 2006, Saragosse 2008, Istanbul 2010, La Valette 2012, Alger 2014 et Tirana 2016

---